## In memoriam María José López de Ayala y Genovés

Hace algunos meses, concretamente el día uno de diciembre de 2003, fallecía M.ª José López de Ayala y Genovés, víctima de una enfermedad no muy larga aunque implacable. Era Profesora Titular de Filología Latina de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED) y colaboradora en diversos provectos del CSIC.

Cuando la conocí por primera vez hacia 1978 en la UNED, estaba comenzando su carrera universitaria bajo la dirección del Profesor Mariner, si bien tenía ya una dilatada experiencia como profesora de enseñanza media. Creo que desde el primer encuentro con M.ª José uno experimentaba ya la sensación que luego iba a perdurar durante toda la relación. En mi caso fue la de amistad leal y sincera, que nos profesamos a lo largo de muchos años, pese a los naturales desencuentros ocasionales a los que se resta importancia, cuando de ese tipo de amigos se trata.

Era persona de religión. Pero esa circunstancia nunca tuvo el más mínimo reflejo negativo en su relación con los compañeros y de éstos entre sí. Con y delante de M.ª José se podía mantener cualquier tipo de conversación, por escabrosa que fuese, a la que ella hacía con frecuencia apostillas ingeniosas, fruto de su talante abierto y el humor que espontáneamente brotaba de él.

Todos los compañeros recordamos a esa M.ª José dura y exigente cuando en el ejercicio de sus responsabilidades institucionales decía un «no puede ser» rotundo ante cualquier petición extemporánea, para acto seguido ablandarse y resolver con eficacia y cariño el problema planteado.

Tras el fallecimiento del Profesor Mariner me pidió que asumiese la dirección de su tesis doctoral, circunstancia que me brindó la ocasión de conocer de cerca otras dos facetas de su personalidad: su ansia por aumentar sus conocimientos y su increíble resistencia y capacidad de trabajo. Con la misma ilusión y esfuerzo afrontó más tarde la preparación y brillante ejecución de la oposición a la plaza de Profesora Titular de la UNED.

Al igual que muchas compañeras y compañeros del Departamento, he sido también testigo y beneficiario de su entrega sin reservas a la institución en la que trabajaba. Como nunca rehusaba ayudar a sus amigos y éstos a su vez no

querían renunciar a su leal consejo y dedicación exclusiva, necesariamente nuestras vidas profesionales se desarrollaron en paralelo y trabajando codo con codo. Y así fue cómo M.ª José desempeñó los cargos de Secretaria de Departamento en mi etapa de Director, Secretaria de la Facultad de Filología cuando el Decanato y Vicesecretaria General con ocasión del Rectorado. Después siguió incansable en su labor institucional y era Vicerrectora de Innovación Educativa de la UNED en el momento de su fallecimiento.

También nuestra joven Sociedad de Estudios Latinos ha disfrutado del trabajo entusiasta de M.ª José: estuvo presente en el grupo de pioneros que dimos los primeros pasos para la constitución y difusión de la Sociedad y una vez establecida fue su primera Secretaria durante casi ocho años. Por ello, en la última Asamblea General se acordó por unanimidad dedicar algún recuerdo a su fallecimiento, y el Consejo Editorial de RELat ha tenido a bien encomendarme a mí esta especie de *laudatio funebris* que yo asumí gustoso y a la que he querido dar este tono personal y humano, ya que una mención exhaustiva de su *curriculum* profesional y académico se ha reservado para el Homenaje escrito que en breve le dedicará el Departamento de Filología Clásica y la UNED, con la colaboración de numerosos compañeros de todas las Universidades españolas.

Sirvan, pues, estas pocas líneas como homenaje anticipado a M.ª José López de Ayala y Genovés, compañera y amiga.

JENARO COSTAS RODRÍGUEZ
Director del Departamento de Filología Clásica
Universidad Nacional de Educación a Distancia